

**Rapport du Président**

Commission Permanente du  
vendredi 29 mai 2009

**Service instructeur**

Service du Développement économique,  
de l'Enseignement Supérieur et du Tourisme

N° CP-2009-8-2-7

**Service consulté**

**Fédération Régionale des Métiers d'Art d'Alsace**

□

**Demande d'aide financière 2009**

Résumé : *Dans le cadre du présent rapport, il est proposé d'allouer une subvention de fonctionnement de 17 500 € à la Fédération Régionale des Métiers d'Art d'Alsace au titre des actions engagées pour 2009 en faveur du secteur artisanal.*

La FREMAA a été créée en 1996 afin de mettre en œuvre un programme de développement des Métiers d'Art en Alsace. Fédérant à ce jour près de 150 professionnels dans les domaines de la création, de la tradition et du patrimoine, la FREMAA recrute ses membres parmi les professionnels détenteurs d'un savoir-faire élaboré et dont les œuvres sont porteuses d'une plus-value culturelle.

Les Métiers d'Art sont reconnus aujourd'hui comme un vecteur de développement local à caractère durable, ils concourent à la politique d'aménagement du territoire et constituent en ce sens une ressource importante pour les pouvoirs publics. Ils véhiculent aussi une image qualitative et valorisante qui établit que l'Alsace est "terre de savoir-faire".

La volonté de la FREMAA est de favoriser le développement et la reconnaissance des professionnels, mais aussi de les intégrer activement et durablement dans un réseau d'acteurs qui oeuvrent pour la promotion du patrimoine culturel et économique du Haut-Rhin.

Par sa mobilisation, le Conseil Général du Haut-Rhin donne à la FREMAA la possibilité de promouvoir largement les professionnels des Métiers d'Art et d'œuvrer pour le développement de ce secteur, créateur d'emplois endogènes.

Cet engagement au côté de la FREMAA s'inscrit dans la politique volontariste qu'a engagée le Département en faveur du développement économique.

Depuis 2002, le Conseil Général du Haut-Rhin apporte un appui financier à la FREMAA permettant de soutenir la promotion des métiers d'art dans le Département du Haut-Rhin.

En 2008, une subvention de fonctionnement de 17 500 € a été attribuée pour l'organisation de différentes actions en faveur des métiers d'art.

Pour 2009, la FREMAA sollicite un montant de 20 000 € qu'elle propose d'engager sur quatre actions distinctes, à savoir :

- l'exposition "Empreintes de Créateurs" à MULHOUSE,
- le salon du patrimoine culturel à PARIS,
- l'exposition des métiers d'art à l'église des Dominicains de COLMAR,
- le salon « Maison et Décoration » à COLMAR.

Le détail de l'ensemble de ces opérations figure en annexe. Le budget prévisionnel s'élève à 161 500 €.

Malgré l'engagement significatif de la FREMAA en faveur de la promotion des Métiers d'Art, je vous propose de maintenir le montant de la subvention à 17 500 €.

En conclusion, je vous propose :

- d'accorder une subvention d'un montant de 17 500 € à la Fédération Régionale des Métiers d'Art d'Alsace au titre de 2009,
- de prélever les crédits correspondants sur le programme F724, chapitre 65, nature 6574, fonction 90 du budget départemental.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

LE PRESIDENT

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, stylized initial 'C' followed by a vertical line and a horizontal stroke, with the name 'Charles BUTTNER' written in small letters below it.

Charles BUTTNER

## **FREMAA**

### I. Exposition "Empreintes de créateurs" à MULHOUSE

S'appuyant sur des savoir-faire élaborés, les métiers d'art ont su faire évoluer leurs pratiques en intégrant les nouvelles technologies et la création. Ces professionnels sont aujourd'hui porteurs d'une image d'excellence en associant projet artistique et maîtrise technique.

L'opération "Empreintes de créateurs" s'accompagne d'une volonté d'affirmer auprès du public l'image contemporaine des métiers d'art par le biais d'une manifestation de qualité.

L'action participe au développement territorial et pour un certain nombre de professionnels installés en milieu rural, elle est le seul moyen de présenter et de commercialiser leur travail.

La création d'un contexte convivial (conférences, animations, vernissage...) est l'occasion de toucher des publics différents et offre la possibilité de bénéficier d'une vitrine temporaire sur mesure.

L'exposition se tiendra à MULHOUSE sur le thème du textile et de la mode. Ce thème permettra de valoriser un héritage riche et une nouvelle création en plein essor sur le territoire.

### II. Salon du Patrimoine Culturel à PARIS

Réunissant entreprises, musées, associations, structures de formation, collectivités territoriales françaises et européennes, le salon du patrimoine culturel (Carrousel du Louvre à Paris) génère d'importantes retombées économiques pour les entreprises de restauration-conservation du patrimoine qui représente, en France, plus de la moitié du marché de la construction, pour atteindre 56 % en Alsace.

Cette manifestation doit permettre à l'Alsace de présenter et de valoriser ses savoir-faire, son patrimoine, ainsi que les dynamiques qui l'entourent. Organisé autour des professionnels des métiers d'art et des acteurs régionaux, ce pôle offre une vitrine d'excellence pour l'Alsace au niveau national et européen.

D'autres partenaires de la FREMAA (associations de sauvegarde du patrimoine...) ont d'ores et déjà manifesté leur intérêt pour accompagner la FREMAA et les professionnels à ce salon d'envergure.

### III. Exposition des métiers d'art à l'Eglise des Dominicains de COLMAR

Réputé pour son charme et son authenticité, le marché de Noël de COLMAR est chaque année considéré comme le plus qualificatif de la région. Afin d'accroître son attractivité, l'Office de Tourisme et la ville de COLMAR sollicitent depuis maintenant deux ans la FREMAA afin d'organiser une action culturelle de qualité à cette occasion.

L'Eglise des Dominicains qui abrite la célèbre "Vierge au Buisson de Roses" de Martin SCHONGAUER accueille parallèlement au marché de Noël et durant les six semaines de manifestation une exposition de prestige des savoir-faire artisanaux alsaciens.

Ce partenariat a été initié en 2007 avec l'exposition des métiers d'art d'Alsace. Forte de cette expérience, la FREMAA a développé cet événement en novembre et décembre 2008 pour en faire une exposition prestigieuse avec un programme riche et ambitieux.

Riche de ses expériences, la fédération souhaite asseoir la manifestation dans le paysage culturel de la région et proposer une scénographie et un programme toujours plus élaborés.

#### IV. Salon Maison et Décoration à COLMAR

Le salon Maison et Décoration est réputé pour être la référence en matière de décoration et d'équipement de la maison du grand est. Ce salon est en effet l'évènement annuel incontournable dont la qualité et le succès se sont confirmés au fil des éditions. Il attire chaque année davantage de visiteurs, c'est l'occasion pour les professionnels des métiers d'art de présenter les tendances en matière d'habitat et de décoration.

En fédérant les professionnels des métiers d'art sur un pôle métiers d'art, la FREMAA permet de présenter au public une sélection d'objets et d'équipements d'une qualité réelle, aux savoir-faire rares et variés.

Sur le pôle métiers d'art, formes et couleurs rivalisent de qualité et d'innovation pour poser la question de ce qu'est l'objet aujourd'hui, sous le regard de la création, du design et des tendances actuelles.